

18646/AB
vom 05.09.2024 zu 19204/J (XXVII. GP)
Bundesministerium bmkoes.gv.at
Kunst, Kultur,
öffentlicher Dienst und Sport

Mag. Werner Kogler
Vizekanzler
Bundesminister für Kunst, Kultur,
öffentlichen Dienst und Sport

Herrn
Präsidenten des Nationalrates
Mag. Wolfgang Sobotka
Parlament
1017 Wien

Geschäftszahl: 2024-0.504.469

Wien, am 5. September 2024

Sehr geehrter Herr Präsident,

die Abgeordneten zum Nationalrat Josef Schellhorn, Mag. Gerald Loacker, Mag. Yannick Shetty, Kolleginnen und Kollegen haben am 5. Juli 2024 unter der **Nr. 19204/J** an mich eine schriftliche parlamentarische Anfrage betreffend „Status der Entschlüsse“ betreffend Kultur, Sport und Öffentlicher Dienst“ gerichtet.

Diese Anfrage beantworte ich nach den mir vorliegenden Informationen wie folgt:

Zu Frage 1:

- *Ist der jeweilige Umsetzungsstand der Erschließungen öffentlich einsehbar?*
 - a. *Wenn ja, wo?*
 - b. *Wenn nein, warum nicht und ist eine Änderung geplant?*

Eine Veröffentlichung des Umsetzungsstandes ist vom Gesetzgeber nicht vorgesehen.

Zu Frage 2:

- *Entschließungsantrag 3733/A(E): Kulturelle Bildung für Kinder und Jugendliche (349/E)*
 - a. *Ist diese Entschließung bereits umgesetzt?*
 - b. *Wenn ja,*
 - i. *wo sind die Ergebnisse einsehbar?*
 - ii. *welche Kosten haben sich aus der Umsetzung ergeben?*
 - c. *Wenn nein,*
 - i. *bis wann ist die Umsetzung geplant?*
 - ii. *welche Schritte wurden bereits gesetzt?*
 - iii. *wer ist in die Umsetzung involviert?*
 - iv. *welche Schritte sind als nächstes geplant?*

Zentrale Aufgabe der Sektion Kunst und Kultur im Bundesministerium für Kunst, Kultur, öffentlichen Dienst und Sport (BMKÖS) ist grundsätzlich die Förderung des zeitgenössischen professionellen Kunstschaffens in Österreich und seiner Vermittlung. Tätigkeiten, die dem Schwerpunkt kulturelle Bildung bzw. Kunst- und Kulturvermittlung zuzuordnen sind, insbesondere mit Zielgruppe Kinder und Jugendliche, sind bei zahlreichen durch die Sektion Kunst und Kultur geförderten Institutionen, Organisationen und Projekten ein integrierter Teil der eingereichten Vorhaben und Programmplanungen. Künstlerische Vorhaben werden in Folge gemeinsam mit ergänzenden Vermittlungstätigkeiten durch die Fachabteilungen sowie die zuständigen Beiräte bzw. Jurys anhand der öffentlich einsehbaren Beurteilungskriterien begutachtet. Im Fall einer Förderung erfolgt daher keine getrennte Budgetierung bzw. Erfassung von Schwerpunktvorhaben im Bereich kultureller Bildung von Kindern und Jugendlichen.

Um die Zusammenarbeit mit dem Bundesministerium für Bildung, Wissenschaft und Forschung (BMBWF) zum Thema kulturelle Teilhabe und Bildung zu intensivieren, wurde eine ministeriumsübergreifende Arbeitsgruppe eingerichtet, die sich quartalsweise zu gemeinsamen Aspekten austauscht und die Kooperation zwischen öffentlicher Hand, Kultur- und Bildungseinrichtungen fördert. Die nächste Sitzung findet im September 2024 statt.

Bereich darstellende Kunst und Musik:

Im Bereich der darstellenden Kunst sind insbesondere Vermittlungstätigkeiten folgender, vom BMKÖS geförderter Institutionen hervorzuheben: Theater der Jugend, Dschungel Wien, Theater am Ortweinplatz, ImPulsTanz, Theater im Bahnhof.

Für den Bereich der Musik wurde auf Grundlage des Entschließungsantrags 221/A (E) vom 20.04.2018 bereits im Jahr 2019 gemeinsam mit dem BMBWF ein umfassender Bericht zum Thema der Vermittlung musikalischer Bildung vorgelegt. Eine wesentliche Rolle für die kulturelle Bildung von Kindern und Jugendlichen nehmen insbesondere die Bregenzer Festspiele, die Gesellschaft der Musikfreunde (Musikverein) die Jeunesse (Musikalische Jugend Österreich), das Klangforum Wien, die Klangspuren Schwaz, Musik der Jugend, die Salzburger Festspiele, Superar, die Volksoper Wien, das Wiener Konzerthaus und die Wiener Staatsoper.

Fördercall „Kunst ist Klasse!“:

Im Frühjahr 2024 wurde der gemeinsame Fördercall „Kunst ist Klasse!“ des BMBWF und des BMKÖS veröffentlicht. Die Ausschreibung richtete sich an Schüler:innen im Alter von zehn bis 14 Jahren. Der Call war mit 600.000 Euro (inkl. Overhead-Kosten) ausgestattet und wurde von der OeAD-GmbH – Agentur für Bildung und Internationalisierung abgewickelt.

Die 30 ausgewählten Projekte (einsehbar unter diesem Link:

<https://oead.at/de/schule/kulturvermittlung-mit-schulen/ausschreibungen/kunst-ist-klasse>) kleinerer und größerer Kunst- und Kultureinrichtungen decken ein breites Spektrum an künstlerischen und kulturellen Aktivitäten ab und werden ab dem Schuljahr 2024/25 in Kooperation mit Schulklassen in ganz Österreich verwirklicht. Geplant sind unter anderem gemeinsame Musikwerkstätten und Projekte zu Songwriting, experimenteller Videokunst und Künstlicher Intelligenz, Filmrezeption sowie Radiosendungen und Hörspiele, Audioperformances und Poetry Slams, Waldateliers und Theaterstücke zu Klimaschutz, Kalligraphie und mehrsprachige Schriftkunst, Manifeste zu Kinder- und Jugendkultur oder Vermittlungsprojekte zu Mode und Baukultur.

Zu Frage 3:

- *Entschließungsantrag 3282/A(E): Erarbeitung eines gesetzlichen Rahmens für Berufsgruppen im Sport*
 - a. *Ist diese Entschließung bereits umgesetzt?*
 - b. *Wenn ja,*
 - i. *wo sind die Ergebnisse einsehbar?*
 - ii. *welche Kosten haben sich aus der Umsetzung ergeben?*
 - c. *Wenn nein,*
 - i. *bis wann ist die Umsetzung geplant?*
 - ii. *welche Schritte wurden bereits gesetzt?*
 - iii. *wer ist in die Umsetzung involviert?*
 - iv. *welche Schritte sind als nächstes geplant?*

Bis dato gab es eine interne Evaluation der Handlungsfelder, sowie eine Besprechung mit allen mitbefassten Ministerien unter Federführung des BMKÖS, um den genauen Bedarf zu konkretisieren. Daraufhin wurde eine erste Arbeitsgruppe auf Fachebene zwischen dem Bundesministerium für Arbeit und Wirtschaft (BMAW) und dem BMKÖS eingerichtet.

Aufgrund der unzähligen inhaltlichen Überschneidungen und Konnexe sind das BMKÖS, das BMAW, das Bundesministerium für Finanzen (BMF), das Bundesministerium für Soziales, Gesundheit, Pflege und Konsumentenschutz (BMSGPK) sowie das Bundeskanzleramt (BKA) involviert.

Als nächster Schritt ist die Einberufung von weiteren Arbeitsgruppensitzungen geplant.

Zu Frage 4:

- *Gibt es noch weitere Entschließungsanträge, die angenommen wurden und Ihr Ressort betreffen?*
 - a. *Wenn ja,*
 - i. *welche?*
 - ii. *wo sind die Ergebnisse einsehbar?*
 - iii. *welche Kosten haben sich aus der Umsetzung ergeben?*

Alle Entschlüsse sind unabhängig von ihrem Thema auf der Webseite des Parlaments unter <https://www.parlament.gv.at/recherchieren/gegenstaende/> veröffentlicht.

Mag. Werner Kogler

